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Zusammenstellung der Feststellungen und Empfehlungen der gpaNRW zur überörtlichen Prüfung [Jahr] /  
Beratung im RPA am [Datum] 

Handlungsfeld: Finanzen 

Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-Be-

richt 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung um-

gesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

1 Haushaltssituation 13 

Aufgrund der guten konjunkturellen 
Entwicklung erzielt die Stadt Marien-
münster ein grundsätzlich positives 
strukturelles Ergebnis 2017.  

Unter Berücksichtigung des übli-

chen Zuschussbedarfes des ausge-

gliederten Aufgabenbereichs „Frei-

zeithallenbad“ ergibt sich jedoch ein 

Defizit von -52.000 Euro bzw. -10 

Euro je Einwohner. In dieser Höhe 

besteht bei unveränderten Rahmen-

bedingungen eine nachhaltig zu 

schließende Konsolidierungslücke. 

    

2 Schulden und Verbindlichkeiten 20 

Die Verbindlichkeiten sowie die 
Schulden (inklusive Rückstellungen 
und Sonderposten für den Gebüh-
renausgleich) sind aktuell im inter-
kommunalen Vergleich unterdurch-
schnittlich.  
Die Liquiditätslage ist momentan 
gut. Den noch nicht verwendeten er-
haltenen Anzahlungen stehen aus-
reichend liquide Mittel gegenüber. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-Be-

richt 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung um-

gesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

Darüber hinaus sind jedoch im aktu-
ellen Finanzplan Kreditaufnahmen 
vorgesehen. 

3 Anlagevermögen 22 

Das städtische Anlagevermögen hat 
sich bilanziell mit Ausnahme der Ab-
wasserbeseitigungsanlagen redu-
ziert. Teilweise deuten hohe Anla-
genabnutzungsgrade auf Risiken 
wie Sanierungsstaus hin. Neben ei-
nem bereits abgängigen Gebäude 
besteht teilweise Sanierungsbedarf. 
Die Stadt Marienmünster hat seit 
2012 zwei Schulstandorte aufgege-
ben. Dafür erweitert sie derzeit den 
Grundschulstandort Vörden, um an 
zentraler Stelle einen modernen 
Schulbetrieb zu gewährleisten.  
Das Finanzanlagevermögen hat 
sich durch dauernde Verluste im Ei-
genbetrieb Wasserwerk reduziert. 

    

4 Haushaltssteuerung 24 

Der schwankende, insgesamt leicht 
rückläufige Steuerungstrend weist 
auf einen Konsolidierungsbedarf 
hin. 

    

5 Hauswirtschaftliche Risiken 24 

Die Eigenkapitalausstattung des 
Kernhaushaltes und die derzeitige 
positive konjunkturelle Entwicklung 
sorgen für die Handlungsfähigkeit 
der Stadt Marienmünster. Gleich-
wohl sollte sie sich regelmäßig und 
systematisch mit bestehenden 
haushaltswirtschaftlichen Risiken 
auseinandersetzen. Diese sollte sie 
zumindest teilweise monetär ein-
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-Be-

richt 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung um-

gesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

schätzen und entsprechende zu-
sätzliche Konsolidierungsmaßnah-
men zu deren Ausgleich festlegen. 

6 
Straßenreinigung / Winterdienst 

und Abfallbeseitigung 
27 

Der Zinssatz von 4,0 Prozent liegt 
aktuell unterhalb der zulässigen 
Höchstgrenze. 

    

7 
Abwassergebühr 

Amt 20 
27 

Die Stadt Marienmünster ermittelt 
die kalkulatorischen Abschreibun-
gen weiterhin auf Basis fortgeschrie-
bener Anschaffungs- und Herstel-
lungskosten. 

Die Stadt Marien-

münster sollte 

die kalkulatori-

schen Abschrei-

bungen auf das 

Anlagevermögen 

auf Wiederbe-

schaffungszeit-

werte umstellen. 

  

Die kalkulatori-

sche Abschrei-

bung auf der Ba-

sis historischer 

Anschaffungs- 

bzw. Herstellungs-

kosten ist zuläs-

sig. Eine Ab-

schreibung auf 

Wiederbeschaf-

fungszeitwerte er-

scheint nicht 

zweckmäßig, da 

der buchhalteri-

sche Mehrauf-

wand nicht in Re-

lation zum Mehr-

ertrag stünde. Fer-

ner konnten bisher 

alle Ersatzinvesti-

tionen ohne Kre-

dit-aufnahmen er-

folgen. Sollte dies 

zukünftig nicht der 

Fall sein, ist die 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-Be-

richt 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung um-

gesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

Möglichkeit erneut 

in Erwä-gung zu 

ziehen. 

8 
Wassergebühr 

Amt 20 
28 

Die Wassergebühr ist aktuell nicht 
auskömmlich kalkuliert und führt zu 
Unterdeckungen beziehungsweise 
Verlusten in der Sparte Wasserver-
sorgung des städtischen Eigenbe-
triebs. Dabei setzt die Stadt Marien-
münster die empfangenen Ertrags-
zuschüsse gebührenmindernd ein.  
Zudem nutzt die Stadt bei der Kal-
kulation der Wassergebühr weiter-
hin nicht die Möglichkeit einer ange-
messen Eigenkapitalverzinsung. 
Auch die kalkulatorischen Abschrei-
bungen erfolgen weiterhin auf Basis 
der Anschaffungs- und Herstel-
lungskosten. 

Die gpaNRW 

empfiehlt der 

Stadt Marien-

münster erneut, 

die Potenziale 

hinsichtlich der 

kalkulatorischen 

Kosten bei der 

Gebührenermitt-

lung der Wasser-

gebühr zu reali-

sieren. Zumin-

dest sollte sie 

eine kostende-

ckende Gebühr 

festsetzen und 

dabei auf den    

gebührenmin-

dernden Einsatz 

der empfange-

nen Ertragszu-

schüsse verzich-

ten. 

 

Die von der 

gpaNRW ausge-

sprochenen Emp-

fehlungen hin-

sichtlich der kalku-

latorischen Kosten 

werden bei der 

nächsten Gebüh-

renermittlung ge-

prüft und in den 

entsprechenden 

Gremien zur Bera-

tung vorgelegt. 

Zu der Abschrei-

bungsmethode: 

siehe vor. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-Be-

richt 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung um-

gesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

9 

Finanzlagen 

Wasserwerk 

Amt 20 

33 

Für den Eigenbetrieb Wasserwerk 
der Stadt Marienmünster besteht 
keine transparente Spartenrech-
nung. Der Betrieb ist inzwischen 
dauerhaft unterfinanziert, Verluste 
werden wiederkehrend jährlich vor-
getragen. Ein Grund ist die nicht 
auskömmlich kalkulierte Wasserge-
bühr.  
Zudem handelt es sich bei der seit 
2017 neuen Sparte „Freizeithallen-
bad“ um einen Verlustbetrieb, der 
auf Zuschüsse der Stadt angewie-
sen ist. Bislang hat die Stadt keine 
laufenden Betriebskostenzuschüsse 
oder Verlustabdeckungen vorgese-
hen.  
Die dauernde Leistungsfähigkeit des 
Eigenbetriebs im Sinne des § 10 
EigVO ist somit gefährdet. 

Die Stadt Marien-

münster sollte 

zunächst die feh-

lenden Sparten-

rechnungen auf-

stellen.  

Darüber hinaus 

sollte sie zumin-

dest kostende-

ckende Wasser-

gebühren erhe-

ben.  

Für die Sparte 

„Freizeithallen-

bad“ sollte die 

Stadt jährliche 

Betriebskosten-

zuschüsse und 

Verlustabdeckun-

gen vornehmen. 

Eine Spartenrech-

nung wurde einge-

richtet.  

Die Wassergebüh-

ren werden jährlich 

neu kalkuliert. Die 

o.a. Empfehlungen 

werden bei der 

nächsten Gebüh-

renkalkulation be-

rücksichtigt. 

Im Rahmen der 

Haushaltsplanung 

2020 wurde eine 

Kapitalstärkung 

des Eigenbetriebes 

berücksichtigt, um 

die dauernde Leis-

tungsfähigkeit zu 

gewährleisten. 

  

Tabellenfuß 
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Handlungsfeld: Schulen der Stadt 

Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

1 Offene Ganztagsschulen (OGS) 8 

Die Zusammenarbeit zwischen dem 

OGS-Träger und der Stadt Marien-

münster kann als gut bezeichnet wer-

den. Es findet ein regelmäßiger Aus-

tausch, auch anlassbezogen, zwi-

schen den Akteuren der OGS statt. 

    

 Amt 10 9 

Die gpaNRW unterstützt die Planung, 

unterhalb der Produkte Kostenstellen 

zur besseren Steuerung einzurichten. 

Mit Einführung 

von Kostenstel-

len sollten die 

beiden Betreu-

ungsformen von-

einander ge-

trennt abgebildet 

werden. 

Ab dem Haus-

haltsplan 2020 

werden die bei-

den Betreu-

ungsformen 

kostenmäßig 

über geson-

derte Kosten-

stellen abgebil-

det.  

  

2 Fehlbetrag der OGS 10 

Die Haushaltsbelastung für den Auf-

gabenbereich OGS liegt in Marien-

münster geringer als bei 75 Prozent 

der Vergleichskommunen. 

    

  10 

Der Fehlbetrag OGS je OGS-Schüler 

ist in der Stadt Marienmünster höher 

als bei 50 Prozent der Vergleichs-

kommunen. 

    

3 Elternbeitragsquote OGS 11 

Die ordentlichen Aufwendungen der 

OGS werden in der Stadt Marien-

münster im Jahr 2017 zu rund 26 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

Prozent durch Elternbeiträge ge-

deckt. 

4 Elternbeitrag je OGS-Schüler 2017 12 

Mit dem Elternbeitrag je OGS-Schü-

ler zählt die Stadt Marienmünster zu 

den 75 Prozent der Vergleichskom-

munen mit dem höchsten Elternbei-

trag je OGS-Schüler. 

    

  12 

Die Elternbeitragsquote sowie der El-

ternbeitrag je OGS-Schüler liegen in 

Marienmünster auf einem hohen Ni-

veau. Daher besteht diesbezüglich 

kein dringender Handlungsbedarf. 

    

 Amt 10 13 

Die Elternbeitragserhebung ist in Ma-

rienmünster gut organisiert und auch 

die Kennzahlen zu den Elternbeiträ-

gen sind besser als bei der Mehrzahl 

der Vergleichskommunen. Von daher 

besteht ertragsseitig aktuell kein 

Handlungserfordernis.  

Gleichwohl gibt es noch Möglichkei-

ten, die Ertragslage und damit auch 

den Fehlbetrag durch eine Anpas-

sung der Elternbeitragssatzung zu 

verbessern. 

Die Stadt Marien-

münster könnte 

die Umsetzung 

der im Bericht 

beschriebenen 

Optimierungs-

möglichkeiten zu 

den Elternbeiträ-

gen in Erwägung 

ziehen.  

Für die zukünf-

tige Ausrichtung 

der OGS im Ver-

gleich zur Rand-

betreuung sollte 

sie den niedrigen 

Elternbeitrag für 

Der Elternbei-

trag für die Be-

treuungsfom 8-

1 wird ab dem 

Schuljahr 

2020/21 um 10 

€/Monat ange-

hoben.  
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

die Randbetreu-

ung im Vergleich 

zum Elternbei-

trag zur OGS-Be-

treuung in ihre 

Überlegungen 

einbeziehen und 

erhöhen. 

5 

Fehlbetrag je OGS-Schüler nach 

Abzug des Eigenanteils des Schul-

trägers 

14 

Die Stadt Marienmünster leistete in 

2016 und 2017 über die Mindestleis-

tung hinaus rund 8.400 bzw. 2.055 

Euro mehr an den freien Träger. Dies 

entspricht einem Betrag von rund 

301 bzw. 69 Euro je OGS-Schüler. 

    

6 Aufwendungen je OGS Schüler 14 

Die Stadt Marienmünster zählt zu 

dem Viertel der Vergleichskommu-

nen mit den höchsten Aufwendungen 

je OGS-Schüler. 

    

7 Tranferaufwendungen OGS 15 

Die Stadt Marienmünster leistet 

Transferaufwendungen pro OGS-

Schüler an den freien Träger wie 

rund 50 Prozent der Vergleichskom-

munen. 

    

8 Flächen für die OGS-Nutzung 15 

Marienmünster zählt derzeit zu den 

Kommunen mit dem geringsten Flä-

chenanteil der OGS-Fläche an den 

Grundschulgebäuden. 

    

  16 
Die Stadt Marienmünster stellt im 

Gegensatz zum Flächenanteil an 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

dem Grundschulgebäude den OGS-

Schülern eine sehr große Fläche zur 

Verfügung. Diese ist höher als bei 75 

Prozent der Vergleichskommunen. 

9 
Geschäftsaufwendungen je OGS-

Schüler 2017 
16 

Obwohl die Stadt Marienmünster ein 

großzügiges Angebot an Flächen für 

die Nutzung der OGS vorhält, liegen 

die Gebäudeaufwendungen geringer 

als bei 50 Prozent der Vergleichs-

kommunen. 

    

 Amt 10 17 

Die zukünftigen höheren Flächenver-

bräuche werden steigende Gebäu-

deaufwendungen nach sich ziehen. 

Dadurch wird der Fehlbetrag weiter 

ansteigen. 

Die Stadt sollte 

für die Betreuung 

der Schüler an 

der Grundschule 

ein unter demo-

grafischen Ge-

sichtspunkten 

verfasstes Kon-

zept aufstellen 

und entscheiden, 

ob sie die OGS 

weiter stärken 

will und parallel 

zwei Betreuungs-

formen, die ggf. 

in Konkurrenz 

zueinander ste-

hen, weiter vor-

halten möchte. 

 

Die Stadt hat beim 

Neubau des 

Grundschulgebäu-

deteils bewusst 

eine größere Flä-

che für die OGS 

vorgesehen, weil 

sie eine Auswei-

tung des OGS-Be-

triebs erwartet 

und auch forciert. 

Derzeit ist der Be-

darf an der Be-

treuungsform 8-1 

noch zu hoch, als 

dass man diese 

streichen könnte. 

Dies würde der-

zeit dem Elternwil-

len nicht gerecht. 

Marschrichtung 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

der Stadt ist viel-

mehr, die OGS 

durch besondere 

Angebote so at-

traktiv zu gestal-

ten, dass sie künf-

tig besser ange-

nommen wird. 

Hierzu beitragen 

werden auch die 

wesentlich besse-

ren räumlichen 

Bedingungen im 

neuen Gebäude.  

10 

Teilnahmequote an die OGS-Be-

treuung in kommunalen Schulen 

Amt 10 

17 / 18 

Die Stadt Marienmünster zählt zu 

den Kommunen mit der geringsten 

Teilnahmequote OGS. 

Um die kommu-

nalen Eigenan-

teile zu steuern, 

sollte die Ausge-

staltung des 

OGS-Angebots 

und weiterer Be-

treuungsformen 

Bestandteil lang-

fristiger Planung 

der Stadt Marien-

münster sein. 

 
Siehe vorherigen 

Beitrag 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

 Amt 10 18  

Die OGS-Schü-

lerzahlen sollten 

prognostiziert 

werden. Somit ist 

fassbar, ob das 

derzeitige und 

das geplante 

OGS-Angebot 

mit der Erweite-

rung der OGS-

Flächen aus-

kömmlich sein 

werden oder ob 

noch weiterer 

Handlungsbedarf 

besteht. 

 

Die geschaffenen 

Räumlichkeiten im 

neuen Gebäude-

teil sind so be-

messen und ge-

staltet, dass sie 

durch multifunktio-

nale Nutzungs-

möglichkeiten 

Raum für einen 

gebunden Ganz-

tag bieten. 

 

Tabellenfuß 
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Handlungsfeld: Verkehrsflächen der Stadt Marienmünster im Jahr 2019 

Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

1 Straßendatenbank 5 

Die gpaNRW bewertet es sehr posi-

tiv, dass die Stadt Marienmünster 

ihre Datenbasis aktuell hält und auf 

dieser Grundlage ihr Vorgehen steu-

ert. 

    

2 
Zustandserfassung 

Amt 60 
6  

Die Stadt Marien-

münster sollte 

die regelmäßige 

Fortschreibung 

der Zustands-

klassen (Inven-

turvorausset-

zung) beibehal-

ten. Sie sollte 

mindestens im 

gesetzlich vorge-

sehenen Zeitrah-

men Veränderun-

gen mit der Anla-

genbuchhaltung 

abgleichen. 

 

Der Empfehlung 

der gpa wird ge-

folgt. Der Zustand 

der Straßenflä-

chen wurde 2020 

überprüft und in 

der Datenbank 

angepasst. Ein 

Abgleich mit der 

Anlagenbuchhal-

tung kann kurzfris-

tig erfolgen. 

Im Herbst wird 

das früher schon 

genutzte GIS-Pro-

gramm KIRCH-

NER wieder reak-

tiviert und die Zu-

stände dann re-

gelmäßig pro-

grammgesteuert 

erfasst. 

 

3 Erhaltungsmanagement 6 
Es ist positiv, dass die Stadt Marien-

münster ihre Planung zur Erhaltung 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

und Unterhaltung der Verkehrsflä-

chen auf Basis der Zustandsklassen 

erstellt. 

  7 

Die Stadt Marienmünster könnte die 

Abnahme von Aufbrüchen auf den 

Zeitpunkt vor Ablauf der Gewährleis-

tung erweitern, um die Verursacher 

von Schäden an den Verkehrsflä-

chen für die Wiederherstellung her-

anzuziehen. 

    

4 
Strukturkennzahlen Verkehrsflä-

chen 2016 
8 

Die Einwohner Marienmünsters müs-

sen im Verhältnis für vergleichsweise 

viele Verkehrsflächen die Unterhal-

tungsaufwendungen übernehmen. 

Die örtlichen Strukturen stellen inso-

fern ein belastendes Merkmal dar. 

    

5 Bilanzkennzahlen 10 

Die Stadt Marienmünster konnte ei-

nen Werteverzehr ihres Verkehrsflä-

chenvermögens seit der Eröffnungs-

bilanz nicht verhindern. 

    

6 Alter und Zustand 13 

In dieser Stichtagsbetrachtung gibt 

es in Marienmünster mehr ältere als 

neue Verkehrsflächen. Es ist eine be-

ginnende Überalterung zu erkennen. 

    

 Amt 60 13 

Rund ein Drittel aller Straßen und 

Wege weisen Ende 2018 keine Rest-

nutzungsdauer mehr auf. Bis Ende 

Die Stadt Marien-

münster sollte 

sich darauf ein-

stellen, dass ein 

 

Die Verwaltung 

bringt seit dem 

Haushalt 2018 

größere Investiti-

onssummen in 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

2028 wird ein weiteres Drittel der Ab-

schnitte das Ende der Restnutzungs-

dauer erreicht haben. 

großer Anteil ih-

rer Straßen und 

Wege künftig Re-

investitionen be-

darf. 

den Haushalt ein. 

Im Haushalt 2020 

wurden auch 

deutlich höhere 

Investitionssum-

men bewilligt, so-

dass dem Werte-

verzehr zumindest 

teilweise begeg-

net werden kann. 

Politisch ist mitt-

lerweile ebenfalls 

die Einsicht ge-

reift, eine umfas-

sende Sanierung 

der Straßen vo-

rantreiben zu 

müssen. 

  15 

Die gpaNRW bewertet es positiv, 

dass sich die Stadt Marienmünster 

kontinuierlich mit der Fortschreibung 

der Zustandsklassen ihrer Verkehrs-

flächen befasst. 

    

 Amt 60 15 

Die Zustandsklassen der Straße in 

Marienmünster deuten mittelfristig 

nur punktuell auf einen größeren 

Handlungsbedarf hin. Anders ist die 

Situation bei den Wirtschaftswegen. 

Die Stadt Marien-

münster sollte 

zeitnah eine kör-

perliche Inventur 

im Sinne der 

Kommunalhaus-

haltsverordnung 

durchführen. 

 

Die Stadt Marien-

münster ist eine 

Flächengemeinde 

und verfügt über 

ein Wirtschafts-

wegenetz von 

rund 208 km. Der 

Zustand verändert 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

sich aufgrund der 

mittlerweile in der 

Landwirtschaft 

eingesetzten 

schweren und 

breiten Maschinen 

kurzfristig. Die Zu-

ständigkeit für die 

Wegeunterhaltung 

liegt bei einer ein-

zigen Person, die 

nur einen Bruch-

teil ihrer Stelle für 

die Aufgaben der 

Wirtschafts-

wegeunterhaltung 

aufwenden kann. 

Die Realisierbar-

keit einer körperli-

chen Inventur wird 

geprüft. 

7 Unterhaltung 17 

Die Stadt Marienmünster wendet für 

die Unterhaltung ihrer Straßen und 

Wege unterdurchschnittlich hohe 

Haushaltsmittel auf. 

    

  18 

Der Anteil der nicht werterhaltenden 

Eigenleistungen ist in Marienmünster 

im Vergleichsjahr sehr hoch. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

  18 

Ohne eine ausreichende Unterhal-

tung der Verkehrsflächen ist es mög-

lich, dass diese ihre Gesamtnut-

zungsdauer nicht erreichen. Dies 

würde zu einem vorzeitigen Investiti-

onsbedarf führen. 
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8 
Reinvestitionen 

Amt 60 
20  

Die Stadt Marien-

münster sollte für 

sich einen Lö-

sungsansatz fin-

den, um die Be-

nutzer der Wirt-

schaftswege an 

den Kosten der 

Wiederherstel-

lung zu beteili-

gen. 

 

Bereits mehrere 

Treffen auf Kreis-

ebene mit den zu-

ständigen Mitar-

beitern der ande-

ren Städte haben 

keinen sinnvollen 

Ansatz für die fi-

nanzielle Heran-

ziehung der Nut-

zer der Wirt-

schaftswege für 

das Stadtgebiet 

von Marienmüns-

ter hervorge-

bracht. Überwie-

gend sind Nutzer 

der Wege nicht 

gleichzeitig die Ei-

gentümer der an-

grenzenden Flä-

chen, sodass eine 

Zuordnung zu be-

stimmten Nutzern 

fast unmöglich ist.  

Im Bereich der Bi-

ogasanlagen, wo 

eine Zuordnung 

des Anliefer- und 

Abfuhrverkehrs 

möglich ist, sind 

bereits Vereinba-

rungen zur Beteili-

gung getroffen 

worden. Darüber 

hinaus wird die 

Stadt so weit 

möglich natürlich 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

weitere Heranzie-

hungsmöglichkei-

ten prüfen. 

Tabellenfuß 

Handlungsfeld: Sport und Spielplätze der Stadt Marienmünster im Jahr 2019 

Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

1 
Flächenmanagement Schulsport-

hallen 
7 

Die Stadt Marienmünster hält für den 

Schulsport nur das Angebot an Hal-

len vor, welches sie zwingend benö-

tigt. Die gpaNRW bewertet es positiv, 

dass sich die Stadt in der Vergan-

genheit mit den notwendigen Schul-

schließungen auseinandergesetzt 

und diese durchgeführt hat. 

    

2 
Flächenmanagement Sporthallen 

(gesamt) 
7 

Die Stadt Marienmünster gehört zu 

dem Viertel der Kommunen, die ihren 

Einwohnern die meisten Sporthallen-

flächen zur Verfügung stellen. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

 Amt 10 8 

Es ist gut, dass sich die Stadt Mari-

enmünster im Rahmen des Konzep-

tes mit dem Bestand und der Auslas-

tung ihrer Sporthallen beschäftigt. 

Aus Sicht der 

gpaNRW sollte 

die Stadt zur Ent-

lastung des 

Haushaltes prü-

fen, ob die nicht 

schulisch genutz-

ten Sporthallen in 

Bredenborn und 

Kollerbeck an die 

Vereine oder 

Dritte übertragen 

werden können. 

Diesbezügliche 

Gespräche mit 

Vereinsvorsit-

zenden haben 

stattgefunden. 

Seitens der 

Vereine besteht 

bislang kein In-

teresse an einer 

Übernahme.  

  

3 

Schul- und Vereinsnutzung Sport-

hallen 

Amt 10 

9  

Die Stadt Marien-

münster sollte 

prüfen, ob sie die 

Vereine durch 

die Erhebung 

von Nutzungsge-

bühren an den 

Aufwendungen 

beteiligen kann. 

Außerdem hat 

die Stadt 

dadurch die Mög-

lichkeit Nut-

zungszeiten opti-

maler zu vertei-

len. 

Siehe Ratsbe-

schluss vom 

29.04.2020 – 

Gebühren sol-

len nur von aus-

wärtigen Verei-

nen erhoben 

werden. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

 Amt 10 9  

Das Sportstätten-

entwicklungskon-

zept regt zur ef-

fektiven Nutzung 

der vorhandenen 

Hallen eine Über-

arbeitung der 

Hallenbelegungs-

richtlinien. Regel-

mäßige Kontrol-

len der Belegung 

sollen Fehlbele-

gungen vermei-

den 

Regelmäßige 

Kontrollen fin-

den statt durch 

Auslesen der 

elektronischen 

Zugangskon-

trolle. 

Eine Hallenbele-

gungsrichtlinie soll 

in Zusammenar-

beit mit den Sport-

vereinen im 

nächsten Jahr er-

arbeitet werden.  

 

  9 
Die gpaNRW schließt sich dieser 

Empfehlung an. 
    

4 Sportplätze 11 

Die Einwohner der Stadt Marien-

münster werden höher durch die Un-

terhaltung der Sportplätze belastet 

als die Einwohner der übrigen klei-

nen kreisangehörigen Kommunen. 

    

  12 

Die Stadt Marienmünster hat im inter-

kommunalen Vergleich die größten 

Sportplatz-/Spielfeldflächen in Bezug 

zu den Einwohnern. 

    

 Amt 10 13 

Der Bestand an Spielfeldern und das 

damit verbundene Angebot an Trai-

ningszeiten sind in Marienmünster zu 

Die Stadt Marien-

münster sollte 

prüfen, ob sie 

alle Spielfelder 

 

Das Problem ist 

erkannt. Es war ja 

Grund für die in 

Auftrag gegebene 

Auch nach dem 

gefundenen Kom-

promissvorschlag 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

groß für die vorhandenen Mann-

schaften. Es besteht ein rechneri-

scher Überhang von drei Spielfel-

dern. 

beibehalten 

muss. Gerade 

vor dem Hinter-

grund der aktuel-

len Diskussion 

um die Anlegung 

eines Kunstra-

senplatzes, 

würde sich das 

Überangebot an 

Plätzen womög-

lich weiter erhö-

hen. Aufgrund 

der dargestellten 

Kennzahlen soll-

ten die weiteren 

Planungen in Be-

zug auf die Spiel-

felder der Stadt 

Marien-münster 

bedarfsgerecht 

sein. 

Sportstättenent-

wicklungsplanung. 

Die Vereinsvorsit-

zenden haben 

sich mit den Frak-

tionssprechern am 

27.07.2020 auf ei-

nen Kompromiss 

geeinigt, um die 

derzeit attraktiven 

Förderprogramme 

zu nutzen.  

Ein kleiner Kunst-

rasenplatz für das 

Training bis zur D-

Jugend soll in 

Bredenborn auf 

dem bisherigen 

Tennenplatz ent-

stehen.. 

soll keiner der vor-

handenen Sport-

plätze aufgegeben 

werden.  

 Amt 10 16 

In der Stadt Marienmünster sind sehr 

viele Flächen an Sportplätzen und 

Spielfeldern vorhanden. Die Hälfte 

der Flächen ist, gemessen an den 

vorhandenen Mannschaften, rechne-

risch nicht notwendig. Durch diese 

großen Flächen und keiner Aufwen-

dungen für die Abschreibungen sind 

Vor der Anlegung 

eines Kunstra-

senplatzes sollte 

die Stadt Marien-

münster die zu-

künftigen Auf-

wendungen 

durch einen 

Kunstrasenplatz 

 Siehe oben  
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

die Aufwendungen je m² in Marien-

münster sehr gering. Die Haushalts-

belastung der Einwohner Marien-

münsters ist aber wie eingangs be-

schrieben höher als bei 50 Prozent 

der Vergleichskommunen. 

in ihre Entschei-

dung einbezie-

hen. Ebenfalls 

sollte der derzei-

tige Überhang an 

Spielfeldern be-

rücksichtigt wer-

den. Sollte die 

Stadt die Errich-

tung eines Kunst-

rasenplatzes be-

schließen, so 

sollten dann zu-

mindest bereits 

bestehende Flä-

chen dafür ver-

wendet werden. 

5 
Spiel- und Bolzplätze 

Amt 10 
18  

Die Stadt Marien-

münster sollte 

sich mit der Not-

wendigkeit der 

einzelnen Spiel- 

und Bolzplätze 

sowie deren be-

darfsgerechter 

Ausstattung be-

schäftigen. 

Vor Ersatz- und 

Neubeschaffun-

gen von Spiel-

geräten wird 

der tatsächliche 

Bedarf vor Ort 

geprüft. Sind 

keine Kinder im 

Spielalter im Ort 

vorhanden, wird 

in Übereinkunft 

mit dem Orts-

vorsteher der 

Spielplatz nach 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

und nach zu-

rückgebaut. 

  18 

Durch die Gemeindestruktur mit 13 

Ortsteilen und wenigen Einwohnern 

ist es für die Stadt Marienmünster 

vergleichsweise schwieriger wenig 

Spiel- und Bolzplätze in Bezug zu 

den Einwohnern vorzuhalten. 

    

  19 

Die Stadt Marienmünster hat eines 

der größten Angebote an Spiel- und 

Bolzplätzen in Bezug zu den Einwoh-

nern. 

    

  19 

Die Stadt Marienmünster sollte ihr 

Angebot an Spiel- und Bolzplätzen 

fortlaufend prüfen und in Frage stel-

len. Dabei sollte sie auch die demo-

grafische Entwicklung im Stadtgebiet 

bzw. auf den Ortsteilen beobachten 

und einfließen lassen. 

    

  20 

Aufgrund der großen Flächen der 

Spiel- und Bolzplätze hat die Stadt 

günstige Rahmenbedingungen, um 

niedrige Aufwendungen in Bezug zur 

Fläche zu erzielen. 
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Lfd. Nr. Handlungsfeld/Thema 
Seite im gpa-

Bericht 
Feststellung der gpaNRW 

Empfehlung der 

gpaNRW 

Vorschlag der Verwaltung 

Empfehlung 

umgesetzt/ 

erledigt 

Empfehlung wird 

geprüft/ 

Beschlussvor-

schlag der  

Verwaltung 

Empfehlung wird 

nicht umgesetzt, 

weil... 

 Amt 60/10 20 / 22 

Die Stadt Marienmünster pflegt und 

unterhält ihre Spiel- und Bolzplätze in 

Bezug zur Fläche sehr wirtschaftlich. 

Anders fällt die Kennzahl aus, wenn 

die gleichen Aufwendungen in Bezug 

zu den Einwohnern verglichen wer-

den. Dann sind die Aufwendungen 

deutlich überdurchschnittlich. 

Die Stadt Mari-

enmünster sollte 

überlegen, ob sie 

die Erfassung 

der Aufwandsar-

ten für die 

Pflege-leistungen 

auf den Spielplät-

zen kleinteiliger 

anlegen möchte. 

So könnte sie zu-

künftig feststel-

len, welche Leis-

tungsarten der 

Pflege „teuer“ 

sind, oder ob ein-

zelne Spiel-

plätze dazu füh-

ren. 

 

Eine kleinteilige 

Erfassung des 

Unterhaltungsauf-

wandes für die 

Spielplätze ist vor 

einigen Jahren 

bereits vorgenom-

men worden. Es 

war zu diesem 

Zeitpunkt politi-

scher Wille die 

Standards der Un-

terhaltung beizu-

behalten.  

Es ist bei dem 

derzeitigen Perso-

nalstand nicht 

möglich, diese er-

fassten Daten auf 

aktuellem Stand 

zu halten, sodass 

eine Neuerfas-

sung erfolgen 

müsste, wobei der 

Nutzen den Auf-

wand der Erfas-

sung nicht recht-

fertigen würde. 

Der Empfehlung 

wird nicht gefolgt. 

 

Tabellenfuß 
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